

Presentación

Uno de los problemas básicos que enfrenta hoy día la economía mexicana es la extrema vulnerabilidad de su sector primario, producto y reflejo de las sucesivas políticas oficiales instrumentadas en los últimos 25 años —que en lugar de haberlo fortalecido lo han postrado—, y de los fuertes intereses privados, nacionales y externos, que han alentado y forzado dichas políticas. La pretendida modernización del campo mexicano se ha traducido, en los hechos, en mayor heterogeneidad estructural y polarización y desigualdad en la distribución de la riqueza y del ingreso agrícola, hasta llevar a la quiebra a cientos de miles de pequeños y medianos agricultores, y sumir en la pobreza a los campesinos y al mundo rural. Urgen las propuestas alternativas, su instrumentación y la voluntad política para llevarlas a cabo.

Ante tal panorama, y cumpliendo con su compromiso académico, el Instituto de Investigaciones Económicas a través de *Problemas del Desarrollo*, difunde en este número diversas reflexiones y análisis acerca de este tema tan trascendental.

En la sección de **Opiniones y Comentarios**, bajo la cobertura del tema central EL CAMPO MEXICANO: ENTRE LA MODERNIZACIÓN Y LA DEVASTACIÓN, se incluyen las reflexiones de *Emilio Romero Polanco*, quien ubica la problemática del campo en el marco de la llamada globalización. *Felipe Torres Torres* profundiza en la situación actual, preguntando si existe en México mayor prioridad que la producción de alimentos, cuando el sector agrícola ha sido concebido durante las tres últimas décadas, más como un sector de extracción que de inversión y desarrollo de largo plazo. Por último, *María del Carmen del Valle* acota los aspectos relativos al cambio tecnológico y sus resultados contradictorios: progresos y rezago, dos caras de la moneda.

La sección de **Ensayos y Artículos** incluye ocho trabajos relativos al tema central.

Jesús Camargo López analiza las circunstancias en las que se dio la negociación del Tratado de Libre Comercio (TLC) en lo que se refiere al sector agropecuario y los nuevos retos que implica la relación con dos potencias agrícolas.

Guillermo Galindo y *Alfredo Tapia* estudian el rol fundamental de las innovaciones para lograr el desarrollo agropecuario y, a partir de ello, ven la forma como se han manifestado en la agricultura mexicana y sus resultados contradictorios. *Cesar Ramírez* y *Susana Azpiroz* abordan el cambio tecnológico; el primero a partir de sus premisas y la segunda a partir de la biotecnología. Se trata, en los cuatro casos,

de estudios críticos pero con propuestas concretas para superar el actual retraso tecnológico que caracteriza al campo mexicano.

El *ensayo de Marcelo Germán et al.* se refiere, al igual que los anteriores, al cambio tecnológico, pero en un caso aplicado a la agroindustria; la intención explícita es derivar elementos para lograr un mejor análisis de los complejos agroindustriales de América Latina.

Los dos siguientes artículos se refieren al mundo rural. El de *Beatriz Canabal* aborda el movimiento campesino e indígena en la coyuntura actual, y el de *Marguerite Bey* la reproducción de las familias en comunidades campesinas cercanas a Lima, Perú.

Por último, *José Zaragoza* cuestiona el concepto de "sector servicios" ya que en él se registran, por exclusión, todas aquellas actividades productivas que supuestamente no entran en los otros dos sectores tradicionales, la agricultura y la industria; la precisión no es cualquier cosa, en su opinión, ya que son serias las implicaciones teóricas y políticas que se desprenden de ella.

Dos escritos forman la sección de **Testimonios**. En el primero, de *Otto Vázquez y Elsa Fernández*, se hace la crónica del último e importante libro de Eric Hobsbawm, *The age of extremes. A history of the world, 1914-1991*, el cual fue presentado en el marco de las actividades del Seminario de Teoría del Desarrollo de nuestro Instituto, el pasado 16 de enero de 1996. El segundo, de *Raúl Ornelas*, describe el desarrollo del Congreso Marx Internacional, que se realizó en la ciudad de París, el año pasado.

Dr. Salvador Rodríguez y Rodríguez
Director de la Revista PROBLEMAS DEL DESARROLLO.